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《民族文学》蒙古文版、藏文版和维吾
尔文版已经创办 6年，哈萨克文和朝鲜文
已经创办4年。与汉文版刊物不同的是，这
5种少数民族版是选刊类文学期刊，它们
选择优秀的汉文作品并将其翻译成少数
民族文字，介绍给少数民族读者。为了提
高翻译质量，《民族文学》杂志社每年坚持
举办少数民族作家翻译家改稿班和培训
班。6月 3日，来自蒙、藏、维、哈、朝 5个民
族的数十位作家和翻译家聚集在北京，共
同探讨在汉译民、民译汉翻译过程中存在
的问题，期待保质保量地翻译好、出版好

《民族文学》。
2011 年受中国对外翻译出版公司的

邀请，我撰写了一部报告文学《译道与文
化》。正是因为这个机缘，我有机会了解了
翻译家的成长过程以及翻译的魅力。他们
向我表达最多的一句话是：若想成为一名
优秀的翻译家，没有十年的功夫是很难完
成蜕变的，因为从尝试翻译到成为翻译家
是一条漫长又辛苦的路。翻译是一种艺
术，译者不仅要掌握有关语言、政治、经
济、历史、文学等知识，还需具备二度创作
的能力。一部有生命力的作品，经过译者
的理解、演绎、消化和二度创作后，方可在
另外一种语言中生动呈现。这种呈现使原
文获得了新的生命力，这就是翻译的艺
术，是远见卓识的翻译家们把翻译视为生
命召唤的原因所在。

直译与意译

刚开始做翻译的人要了解汉语语法，
注意到一些语言现象，特别是要拥有广
泛的阅读量，具备广博的知识，这有助于
摆脱原文的束缚。一个搞翻译的人对语
法不太通，知识量有限，翻译水平是很难
提高的。

谈到翻译，有直译与意译两种。我们
可以用匈牙利诗人裴多菲诗作《自由与爱
情》的翻译来做例子加以说明。《自由与爱
情》在早些时候至少有两个译本，兴万生
是这样翻译的：“自由与爱情，我需要这两
样。为了爱情，我牺牲我的生命；为了自
由，我又牺牲了我的爱情。”而殷夫翻译的
版本则为：“生命诚可贵，爱情价更高。若
为自由故，二者皆可抛。”在我看来，兴万
生的翻译与原文更吻合，但殷夫翻译的诗
却流传下来、家喻户晓了。

这是两种翻译的对比，一种是直译，
如万兴生所译的诗；另一种是意译，如殷
夫翻译的诗。现在的翻译大多是直译，意
译的作品也不少，但要做到优秀不容易。
严复就是用他那优雅的古文把进化论的
思想介绍到中国，他翻译的《天演论》虽未
尽“信”尽“达”，但它绝对是一部优秀的译
作。

什么样的翻译作品可视为优秀作品
呢？它一定是大家都喜欢看的作品，读起
来感觉译者中文功底非常好，像中国人在
说话、在写作一样。其次，作品的“外文腔”
不能太浓，若按照外国人说话的方式表
达，显然不是一篇好的译文，它会缺少艺

术的魅力。有一篇文章写到，在美国西部
有座总统山，山顶上雕刻有多位美国总统
的头像。其中的英文简介很简单，直译是

“从岩石上出来的人物”。但是，如果这样
翻译就一点味道没有。翻译家毕朔望将这
句话翻译为“开山凿石巨人来”。此语简直
是神来之笔。

有人说，好的翻译是“速度与质量的
完美结合”。翻译者是人不是机器，人一天
只有24个小时，每天的翻译量也一定会有
一个上限。如何做到在有限的时间里保证
最好的质量，是需要每个翻译者在长期的
翻译工作中不断平衡的问题。

快速而优质，是好的译者所追求的目
标。5种《民族文学》少数民族文字版都是
双月刊，这就需要在时间上加以把控。一
味追求速度，而不重视翻译质量的提高，
虽然表面上看是高效率、高产出的做法，
但其实是不负责任的做法。而一味追求质
量，字字推敲，反复琢磨，虽然是尽心尽责
的做法，却无法满足刊物的需要。

翻译的“视觉”

有人说，翻译工作者是社会改革前线
的关键性将领，引进外面最先进的理论、
思想，并用最有效的方式发布，让社会各
阶层接收，产生难以估量的文明转化效
应。其实，翻译事业是一项传递科学与文
化“薪火”的工程，翻译工作者付出劳动，
传递智慧，推进了人类文明的进程。

在21世纪，翻译工作者的角色更加举
足轻重，有更多的译者用“心灵”去翻译，
拓展了这一领域的新天地。

外交部的一位翻译，陪同来自美国的
朋友去游览天坛。中国的公园都有很长的
简介，他发现这位外国朋友一边看着公园
的英文简介，一边摇头。这位翻译问：“需
要帮助尽管说，不要客气。”这位美国朋友
摇摇头说：“我一点也没看懂，这上面写的
是什么意思？”这位翻译看了看英文简介，
发现完全是按照中文硬翻过去的：“天坛
公园始建于明成祖永乐十八年（公元1420
年），是明清两代皇帝祭祀天地之神的地
方。天坛共占地 270万平方米，规模宏伟，
富丽堂皇，是中国现存最大的古代祭祀性
建筑群……”

这位翻译明白了：这完全是一种中国
式的英语，也就是用中国人“视觉”去翻译
的，写法上也是中国散文式的，有美感，有
故事性，但这样的简介对于不太了解中国
历史的外国人，当然是一头雾水。这位翻
译以英语介绍景点的约定格式，向这位美
国朋友介绍了有关天坛的历史及可以感
受到的不同于其他地方的独特之处。这位
美国朋友听了很高兴，觉得来这里游览很
有意义。

事情虽然过去了，但这位翻译想，天
坛是北京非常著名的景点，英文简介竟然
让以英语为母语的人看不懂，其他不特别
有名的景点，遇上母语不是英语的外国
人，岂不是难上加难！看来景点的翻译需
要改进。这位翻译便做起一件事，以“外国

人为本”的宗旨来翻译这些简介文字。
他家住在北京植物园附近，便为牡

丹园简介重新做了翻译。其中文简介是
这样写的：“牡丹园的设计采取自然式手
法，因地制宜，借景造园。园内植物栽培
采用乔木、灌木、地被、复层混交，疏林结
构，自然群落的方式，又以原有油松为基
调树种，古老树木的保留为该园增添了
古朴高雅的情调。园中的建筑和小品富
于变化，如群芳阁、鸳鸯亭、牡丹壁，以及
斜卧花丛的牡丹仙子雕塑，均与自然融
为一体。牡丹园的设计曾荣获国家设计
银奖。”但这样的表达过于“中国化”，必
须知道很多的背景知识才好理解，于是
他就以外国人的“视觉”进行翻译，句子
和用词都严格遵守英语本身的规定。只
有以这样的“视觉”进行翻译，外国人才
能更容易看明白。

这件事让我明白了一个困惑良久的
问题：为何我们的中文著作翻译到国外去
外国人都看不懂，原因就是翻译人员都是
中国式的，是以中国人的“视觉”进行翻译
的，这可能是很长时间里我们的文学作品

“走不出去”的一个重要原因。
近些年来有一种说法，中国作家走向

世界的一个障碍是缺少好的翻译家。汉学
家马悦然认为：“一个中国人，无论他的英
文多么好，都不应该把中国文学作品翻译
成英文。要把中国文学作品翻译成英文，
需要一个英国人，一个文学修养很高的
英国人，他通晓自己的母语，知道怎么
更好地表达。现在出版社用的是一些学
外语的中国人来翻译中国文学作品，这
个糟糕极了。翻译得不好，就把小说给

‘谋杀’了。”这话或许不太好听，但却
直指问题所在。

林语堂当年谈到中译英时说道：“译
者必须能够彻底消化了心爱的文章，然后
夹叙夹议，用自己的创意炮制一番，既能
抓住原文的形式和精神，又容易让一般的
西洋读者了解。”这句话同样值得当今英
译中、汉译民、民译汉的操作者们研习体
会。如果没有那种消化和再创作的能力，
译文一定是败笔。林语堂翻译老子的著
作，正是凭着深厚的国学功底和对道家哲
学的研究心得，他地道的英文与其坚持的

“传神”翻译标准才能够发挥得淋漓尽致，
其译文才如行云流水。

文学功底是翻译者的基石

直译、转译、意译，这些翻译技巧的背
后，还有不容忽略的文化底蕴、历史知识，
否则无论如何也不会达到“信、雅、达”的
境界。

翻译家林纾虽不懂外语，却在别人帮
助之下，用他那精美的文言文将 184种外
国文学作品介绍到中国。《林译小说丛书》
曾使年轻的钱锺书增加了学习外语的兴
趣。多年后，钱锺书偶尔翻开林译小说，发
现它居然还没有丧失吸引力。这就是语言
的魅力、翻译的魅力，也体现了翻译家的
文学功力。

1950 年毕业于清华大学外文系的英
若诚，讲得一口流利、地道的英语，长期活
跃在话剧舞台上，几十年来塑造了许多个
性鲜明、引人入胜的人物形象。更重要的，
他还是一位著作颇丰、独具个性的翻译
家。上世纪 50年代初期，他将斯坦尼斯拉
夫斯基的《奥赛罗导演计划》从英文翻译
过来，让更多人了解了这一表演体系。

1979 年，英若诚用了一周的时间，将
英国“老维克”剧团来华演出《哈姆雷特》
所用的同声传译剧本，高质量地、可读可
演地译出了。英国友人惊奇地称赞他“比
牛津还牛津”。美国脱口秀明星霍顿来中
国演出，英若诚为他担任同声传译，他的
翻译水平和颇具幽默风格的表达让霍顿
由衷称赞。

不仅如此，英若诚在英语上还对美国
音、澳洲音以及许多地方的民谚俚语都非
常熟悉，能够自如运用。半个世纪以来，他
翻译了中外近20部戏剧。他的译文朗朗上
口，没有翻译的痕迹，非常适合学习、研究
戏剧的学生、专家以及表演艺术家阅读、
使用。

由此看来，具备良好的中文文学功
底，外语也到了娴熟的地步，才有可能成
为优秀的翻译家，比如傳雷、盛峻峰、季羡
林和英若诚……他们首先是大学问家，然
后才是翻译家。同样，少数民族翻译家在
翻译汉语作品时，一定要努力增加各种
知识储备，即使成不了大学问家也要成
为杂家，只有这样才有可能成为一名优
秀的翻译。

有一则“文章译例”读来很有趣，几乎
可以当故事书来读。原文是这样的：

辜鸿铭著《张文襄幕府纪闻》有题为
“不解”，一则云：昔年陈立秋侍郎兰彬，出
使美国，有随员徐某，夙不解西文。一日，
持西报展览颇入神。使馆译员见之，讶然
曰：“君何时谙识西文乎？”徐曰：“我固不
谙。”译员曰：“君既不谙西文，阅此奚为？”
徐答曰：“余以为阅西文固不解，阅诸君之
翻译文亦不解。同一不解，固不如阅西文
之为愈也。”至今传为笑柄。

这段文言文不难懂，冷幽默笑破人肚
子。但要想把它翻译好，翻译得非常浅白，
而且最大程度保留原文的幽默感，是非
常不容易的。但有人就很好地做到了。试
想，如果译者不懂文学，如何将原意翻译
精彩呢？

由此我想到了翻译家、作家杨绛先
生，她深谙文字表达的技巧，绝非一般
的写手，既能写引人入胜的小说，又堪
称散文大家，她的译著不用看也知，必
然是精湛、到位的。由此可见，译者的
文字功底是其翻译文学作品必备的条
件，万不能以为仅精通某一门外国语言
就具备了翻译的资格。译文和原著一
样，是不可以糊弄读者的，需要经得起
时间的考验。

曾有人说，好的编辑是作家的作家；
那么我们可不可以这样说，好的文学翻译
同样是作家的作家呢？
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文 学 翻 译 的 艺 术
——写在“《民族文学》蒙藏维哈朝培训班”开班之际 □赵晏彪

生命注定要经历疼痛的，疼痛意味

着进步。

在大梁坡，我无法想象出一个没有

黄风、黄沙的世界是什么样子的。我像

一个叛逆者，离开了生长了20多年的大

梁坡，从大漠嫁到江南，一夜之间，满眼

的黄沙，被置换成不可思议的水汪汪的

绿，江南赐给我一份丰厚的聘礼——满

山闪红烁紫的杨梅林。

细数故乡的烙印，缝合生命的裂痕
《隐秘的故乡》的写作像自我认领

的过程。那些关于村庄、关于亲人、关

于一个女孩的成长记忆，被笔尖扎破，

洇出了血，沿着一个村庄、一个家族、一

个民族的血脉流淌，像蜿蜒的老河坝，

像大地深处恒久涌动的血脉。

从前父母都在，在大梁坡，有一个

能回去的地方。现在每次回去，我都有

无法挽回的失落感。没有别的地方可

看的了，我就带着孩子去看那些破墙圈

子。我跟儿子说，这就是我们以前的房

子。他说，妈妈，这是废墟。

故乡给我的感觉不是聚，而是散。

我无法守在原地，那里是与生命走散的

地方。先是父亲离世，紧接着是母亲的

失踪，弟弟妹妹被命运拖着，朝各自的

方向散去。

我的大梁坡，写满了苦难和生命的

疼痛。《散失的母亲》里面，有我对即将

逝去的淳朴人性的守护。母亲的头发

埋在哪儿，我的胎衣埋在哪棵树下，弟

弟做了割礼包皮扔在哪儿……我都知

道。你身体的一部分都埋在那儿，父亲

也埋在那儿，我们的根都埋在那儿。

大梁坡在变，村里已经计划着平掉

土墙盖楼房了。男人们春夏秋忙着种

田挣钱，而到了冬天农闲时，就有很多

人去城里吃大餐、住宾馆、租楼房、找城

里女人。他们率先适应了这种新变化，

他们征服不了城市，征服不了变化和速

度，就用大把大把的血汗钱，去征服城

里的女人。我回村以后看到的，是他们

女人的眼泪。我对故乡的忧虑，盖过了

重返家园的惊喜。这种戏剧性的变化，

恐怕更适合用小说去表现，由此我创作

了首部长篇小说《百年血脉》。

大梁坡几百年来，都是以很缓慢的速度，保持匀速前

进。突然之间，当牛车、毛驴车、马车要变成小轿车、火车和

飞机的时候，人的能耗是极大的。速度是要承受的，那种颠

簸震荡，突如其来，不可阻挡，是摧枯拉朽式的，对人的撞击，

有的时候就像是酿就一场心灵的车祸。缓慢的大梁坡人也

许称不上历史的创造者，很多时候他们只是沉重历史的默默

承受者。

双重视角看故乡，用语言救赎心灵
在我的生活中，无时无刻不“上演”着南北不同地域文化

的碰撞与交融。我在余姚找烤羊肉和馕的时候，故乡就藏在

我的味觉里。一张家庭饭桌上，就足以引发一场饮食文化战

争，南方的要鱼虾，北方的要抓饭。在南方生活20年了，我依

然无法做到不再产生碰撞。我写的这些文化碰撞，都是生活

细节里的，随时随地发生。

20年，一天一天地写南方的文化。我写一个拉二胡唱姚

剧的，会无缘无故地想起新疆塔城牧区抱着冬不拉弹唱的阿

肯，不是我要对比他们，是他们自动叠印到一起。

20年，经过小桥流水，视线里会不由自主地叠印出一个

沙漠，一瞬间覆盖了江南水乡。我试图调和脑海里的这种深

层意识的冲撞。

人是可以调和的，可以把两种不习惯，变成另一种习

惯。习惯了手抓羊肉的胃，适应了海鲜的腥；听惯了维语的

耳朵，适应了吴侬的节奏；看惯了大漠洪荒的眼睛，适应了不

可思议的浓绿；习惯了黄沙大漠的皮肤，也会因一场春雨变

得柔软。

就像两块面料，江南是很华丽的，新疆是质地粗粝的，我

每天做的事情，就是把两种面料都弥合在自己的身体上，它

们都属于我的生命。我把自己作为一个标本，想看看这两种

文化是不是都能在我的生命中，缝合衔接得天衣无缝。缝合

的生命里留有针脚，有冲撞、矛盾、焦灼、不安和疼痛，我相信

最终它们会成为一种很美的花纹，来装饰一个丰富而完整的

生命。

对我而言，多一种语言、文化、思维方式，就多了一种观

察世界的视角。我想有一天，江南也会在我驻足新疆大地的

回望中，呈现另一种模样。

人性超越了差异，文化碰撞出对话
20多年在新疆，20多年在江南。我就像是一个在两种文

化的夹缝中走钢丝的人，常被两种文化撕裂。要想在文化钢

丝上走得更平稳，手中的平衡杆就是写作。

对自我有一个认同，这是最重要的。假如你认同一个身

份，它对你是一个庇护，会给你带来安全感，当你失去了，你

就要流浪，身份是漂移不定，心态也会异动。

维吾尔语和汉语给了我两个翅膀，教会了我两种思维方

式。我希望继承维吾尔族文字表达的灵魂。我是用我的母

语体验生活，然后把它写成汉语。我特别感谢我的母语维吾

尔语，不然我没法接受一个民族的性格熏陶和血液传承；汉

语也已经融进了我的“血液”中，我用汉语书写维吾尔族的生

活和精神世界，让更多的人了解其独特的文化内涵，它让我

的文字交流值成千上万倍地扩大。

我用文字重新缝合了自己断裂的生命，纠结了几代的东

西，终于在我身上完成了融合。在这个时代，他乡亦是新的

故乡。家乡意识、地域意识也许在不断地被淡化，在文化漩

涡中，寻找辨识属于不被裹挟的那份独有的生命体验，这个

过程不该被遗漏。所以，我决意做一个说话的人，直面生命，

言说生命里那些或激烈的或细微的碰撞。

本报讯 5 月 17 日，蒙
古族母语作家叶尔达散文
集《天边遥远的月光》作品
研讨会在中央民族大学举
行。此次研讨会由中央民
族大学蒙古语言文学系和

《民族文学》杂志社联合主
办。北京、内蒙古、天津的
数十位作家评论家，以及来
自蒙古国的学者与会研讨。

叶 尔 达 ， 又 名 明 阿
德·额日德木图，中央民
族大学教授、中国人民大
学卫拉特学·托忒学研究
中心主任。其文化散文集

《天边遥远的月光》 2014
年 6 月由内蒙古文化出版
社出版，以文化的厚度、
思想的高度、文笔的精度
赢得了广大蒙古语读者的
厚爱。

与会专家学者认为，
这些作品记录了叶尔达十
余年来在新疆伊犁河流域
进行卫拉特文献田野调查
的过程中的所见所闻所
感，体现了一个学者进行
文化苦旅之执著，展现了
伊犁河流域卫拉特蒙古族
群现今的生存状态以及文
化态度。这使其成了具有
较高文学审美的文献作
品，也是具有文献意义的
散文作品。

（哈 森）
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一个歌舞团，在自己的“民族剧院”
里，举办含有 14 台晚会的演出季，这是破
天荒之举，我对此持怀疑态度。但当我观
摩了其中8台晚会后，我的态度转变了，感
受是惊喜、惊喜，破天荒的惊喜。

表现传统节目的晚会《我们的田野》，
挑选节目的着眼点，从中央民族歌舞团自
有的扩大到全国各民族的优秀节目，有维
吾尔族的《顶碗舞》、傈僳族的《阿迟目瓜
斗嘎来》、苗族的《踩鼓》、哈尼族的《搓泥
鳅》、藏族的《迪庆山歌》、侗族大歌《洪州
琵琶歌》、蒙古族组合《草原风韵》、哈萨克
族冬不拉弹唱《黑走马》、朝鲜族伽倻琴弹
唱《春天来了》、京族独弦琴独奏《穿针引
线》等等，因其民族代表性，我几乎不能漏
掉一个节目。这些节目的舞姿、神韵，透
过时光隧道的折射，激起回忆的绚丽浪
花，就更加美丽、更加灿烂、更加辉煌……

从未欣赏过音乐剧的我，观摩了新疆
昌吉回族自治州艺术剧院演出的《别失八里》，那跌宕的情节、人
物的命运紧紧吸引着我的眼睛，使我对音乐剧的兴趣油然而生。
白族女作曲家李沧桑把《天蝉地傩》舞剧音乐呈现于舞台上，这是
提高广大观众对音乐欣赏的新形式，如果配以剧情说明或舞剧的
片段，其效果更佳。《传奇》荟萃歌舞团的明星和节目，如曲比阿
乌、蓝剑、李卫红、扎西顿珠、卞英花等，新老联袂，人才辈出。我
们聆听了刘铁山、茅沅领衔的交响乐《瑶族长鼓舞曲》，而麦丁、范
禹合作的《远方的客人请你留下来》则是演出季的主题歌了。晚
会淳朴、新鲜、浑厚、深情，吹来阵阵清风，是延安鲁艺之风，是南

泥湾大生产之风，是边疆山山水水之风……
特别稀奇的是“拉丁美洲及加勒比艺术季”舞蹈晚会，由丁伟

执导，有阿根廷、古巴、智利、秘鲁、哥伦比亚、哥斯达黎加和中国
的艺术家同台演出，精彩缤纷。

演出季的演出，使我觉得北京开启了一扇明窗，在北京西
边。据说北京西郊在历史上就是少数民族文化精英聚集之处，清
代曹雪芹的《红楼梦》就是在北京西郊写作的。如今，这里又启开
了一扇明窗，面向全国，面向世界，展示我国少数民族优秀神奇的
文化艺术，我为其喝彩。

为中央民族歌舞团演出季喝彩
□张 苛

维吾尔族舞蹈维吾尔族舞蹈《《顶碗舞顶碗舞》》

■声 音


